
  ЦИТАТЫ ПОСЛЕДНИХ ДНЕЙ

Как мы уже сообщали, в конце июля на Ч ер
нобыльской А ЭС побывали Председатель Верхов
ного Совета Украины Александр М ороз и премьер- 
министр Виталии Масол. Один из главных вопро
сов, обсуждавшихся во время поездки, — судьба 
ЧА ЭС  в связи с решением глав правительств «бо
льшой семерки» о выделении 200 миллионов дол
ларов на ее закрытие. Высказанные мнения спи
кера парламента и главы Кабинета министров Ук
раины по этому вопросу широко обсуждались оте
чественными и зарубежными средствами массовой 
информации, лидерами различных политических 
партий и движений Украины и Европы.

Александр МОРОЗ: 
«Закрытие Чернобыльской АЭС ос

новательно подорвет украинскую эко
номику».

Чернобыльская программа имеет несколько 
уровней, — сказал на встрече с коллективом ато
мной станции Александр Мороз. — Это межгосу
дарственные связи, внутренние экономические про
блемы Украины и проблемы коллектива АЭС. И 
все это нужно рассматривать с разных позиций, 
и к каждому шагу подходить взвешенно.

Украина своими силами не сможет закрыть Че
рнобыльскую атомную, поскольку такие действия 
основательно подорвут украинскую экономику.

Да, руководители государств «большой семерки» 
будут отстаивать свои позиции относительно Чер
нобыльской АЭС. Но авария на атомной станции
- это не вина Украины, украинского народа, это 

вина всей мировой цивилизации. И к разрешению 
чернобыльской проблемы нужно подходить, объе
динив усилия мирового сообщества.
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Если не закрывать 
станцию, эксплуатировать 
ее До исчерпания проек
тного срока, мы сможем 
получить электроэнергии 
на 12 миллиардов долла
ров. Можно не сомнева

ться, что таких денег 
нам никто не даст. Я бу
ду убеждать парламент 
тариев, что работа стан
ции должна быть продо
лжена. В то же время 
я не против ее закрытия. 

Однако деньги должна 
выделить вся цивилиза
ция, поскольку Черно
быльская беда унаследо
вана ею, а не только Ук
раиной..

Поспешно остановив 
ЧАЭС, мы можем разру
шить свою экономику. 
Этого нельзя допустить. 
Не отбрасывая надежд 
на получение междуна
родной помощи, Украина 

должна рассчитывать 
прежде всего на собствен
ные силы. Станция дол
жна модернизироваться, 
надежно работать, вно
сить свой вклад в энер
гетику страны.

Виталий МАСОЛ: 
«Мы должны ра

ссчитывать только 
на собственные си
лы».

Премьер-министр Ук
раины Виталий Масол 
не отрицает того, что 
Чернобыльская станция 
когда-то закроется, как 
и любая АЭС в любой 
стране.

— Но закрытие ее бу
дет проходить не спон
танно, а на строгом нау
чно-техническом обосно
вании, со всеми эконо
мическими выкладками. 
Это может произойти и 
лет через пять. может

через пятнадцать и бо
лее. Но сейчас нужно 
проводить все ремонтно
профилактические меро
приятия и постоянно обе- 
спечивать безопасность 
работы станции. Если 
западные страны, ратую
щие за остановку Черно
быльской АЭС, выделят 
необходимые средства для 
ее закрытия и обеспече
ния Украины электро
энергией, станция будет 
закрыта. Но пока мы до
лжны рассчитывать толь
ко на собственные силы.

В любом случае речь 
нe идет о закрытии ЧАЭС 
в ближайшее время. По 
самым скромным прикид
кам, на это понадобиться 
1,4 миллиарда долларов
— без учета затрат на
инфраструктуру и со
здание компенсирующих 
энергомощностей. 'Гак что 
200 миллионов долларов, 
обещанных «большой се
меркой» — это капля в 
море. Еще раз повторю: 
если развитые страны 
не помогут, станция бу
дет работать не 15, а 30 
лет. Коллектив ЧАЭС 
может быть спокоен: в
обиду мы его не дадим. 
Возможно, на левом бе
регу Припяти будем стро
ить новую АЭС.

Сегодня Украине при
ходится особенно трудно
— не хватает электро
энергии, топлива, стра
на вынуждена закупать 
на стороне 6 миллионов 
тонн угля. Если в 1990 
году Украина выработа
ла почти 300 миллиардов 
киловатт-часов электро
энергии, то в этом из-за 
нехватки мазута, газа, 
угля и остановки многих 
блоков тепловых станций 
надеемся получить лишь 
208 миллиардов. В этих 
условиях развитие ядер- 
ной энергетики, продол
жение работы ЧАЭС при
обретают особое значе
ние.

Владимир 
ЯВОРИВСКИЙ: 
«Украине следу

ет добиться увели
чения помощи За
пада».

— Я по-прежнему счи_ 
таю, что ЧАЭС нужно

«Запад выделил 
крайне мало на за
крытие ЧАЭС».

Председатель Комис
сии по вопросам базо
вых отраслей Валерий 
Череп заявил: «Чтобы
вывести мощности ЧАЭС 
из эксплуатации, нужно 
ввести новые».

А по мнению Бориса 
Олейника — председате
ля Комиссии по иност
ранным делам, -— Запад 
выделил крайне мало на 
закрытие Чернобыльской 
АЭС. «Сумму в 200 мил
лионов долларов, пред
ложенную «большой се
меркой» в Неаполе в 
июле этого года, не сле
довало бы даже огла
шать», считает он.

«Если будет стоять во- 
р о с  о закрытии ЧАЭС 
без компенсирования по
терь электроэнергии, пар- 
ламент поддержит пози
цию своего председателя 
и станция закрыта не

закрыть. От этого Укра
ина выиграла бы как в 
политическом, так и в 
экономическом смысле,
— считает депутат пар
ламента Владимир Яво- 
ривский, возглавлявший 
в прошлом составе «чер
нобыльскую» комиссию. 

В интервью корреспон
денту «Интерфакс-Укра- 
ина» он назвал «авантю
рными» высказывания 
Александра Мороза и Ви
талия Масола, которые 
в ходе посещения Чер
нобыльской АЭС высту
пили против ее закрытия. 
При этом Яворивский 
подчеркнул, что может 
понять «определенную 
политическую игру» пре
мьера и главы парламен
та, поскольку Украине 
необходимо добиться уве
личения помощи Запада 
на закрытие станции.

Председатели
комиссий

Верховного
Совета:

будет», — сказал пред
седатель Комиссии по во
просам финансов и бан
ковской деятельности 
Виктор Суслов. Однако 
если...» найдутся резерв
ные мощности, __ продо
лжил он, — высока веро
ятность того, что депу
таты проголосуют за за
крытие станции». Воп
рос в другом: где взять 
эти «резервные мощнос
ти»? И -на какие средст
ва?

Михаил УМАНЕЦ: 
«В конечном ито

ге Запад нам ниче
го не даст».

— Запад требует от 
Украины закрытия ре
акторов РБМК, — ска
зал в интервью коррес
понденту газеты «Все- 
украинские ведомости» 
Михаил Уманец, предсе
датель Госкоматома Ук
раины. — Но это поли
тическая кампания. Для 
меня же авторитетным

является мнение специа
листов. Два с половиной 
года эксперты ведущих 
стран работали над ис
следованием «Безопас
ность проектных реше
ний и эксплуатация АЭС 
с реакторами РБМК» 
(60-томный труд). Пред
лагается 380 рекоменда
ций по повышению безо
пасности РБМК. 315 из 
них, причем наиболее 
серьезных, мы выполни
ли после аварии 1986 
года.

На прошедшей в апре
ле конференции МАГАТЭ 
лишь 4 из 18 стран, при
нимавших в ней участие, 
проголосовали за закры
тие ЧАЭС. Наши оппо
ненты об этом не говорят 
и пытаются использовать 
проблему ЧАЭС в каче
стве конька-горбунка, 
чтобы «доскакать» до 
своих целей.

— Каковы, по-вашему, 
их цели?

— Многие из них бы
ли бы никем, если бы не 
Чернобыльская беда.

— Как скоро может 
быть закрыта ЧАЭС?

—- Так вопрос может 
ставить только дилетант. 
Так его, кстати, ставят 
наши оппоненты. А так
же Запад. Развитые стра
ны говорят нам: вводи
те шестой блок на Запо
рожской АЭС — закро
йте первый на Чернобы
льской. Заработает но 
вый реактор на Хмель
ницкой — выводите из 
эксплуатации третий на 
Чернобыльской. Блок на 
ЗАЭС мы пустим и без 
них, реактор на Хмель
ницкой, пусть на год поз
же, также введем само
стоятельно. Нам не нуж
на их скромная помощь.

Мы не можем остана
вливать ЧАЭС. Дело в 
том, что с понижением 
температуры воздуха все
го лишь до — 5 градусов 
частота тока в сети па
дает до аварийной черты

— 49,2. Это значит, что 
не хватает рабочих мо
щностей. Нынешней зи
мой приходилось отклю
чать часть потребителей. 
При этом частота все ра
вно оставалась плохой. 
Чтобы кардинально ис
править положение, нуж
но ввести мощности, рав
ные мощностям шести 
блоков ЧАЭС. Тепловая 
энергетика, по крайней 
мере, в ближайшие 12 
лет этого не сможет. Ре
ально другое: не закры
вая ЧАЭС, запустить 
еще один имеющийся на 
ней реактор, ввести в

эксплуатацию шестой 
блок на Запорожской, 
четвертый на Ривненс- 
кой, второй; третий и че
твертый на Хмельниц
кой АЭС. Нам не то что 
закрывать Чернобыльс
кую — вторую ЧАЭС 
нужно вводить.

— Киевлянам трудно 
согласиться на продолже
ние эксплуатации ЧАЭС 
или строительство здесь 
новой станции.

— Когда людей в се
дьмой раз обманывают, 
они, конечно же, будут 
бояться. У этой медали 
есть вторая сторона: в
условиях морального да
вления на атомщиков 

они ни разу не бастова
ли, но наращивали и бу
дут наращивать произво
дство электроэнергии. 
Скажем им за это спа
сибо.

— На Западе все бо
лее высокие цифры помо
щи, запрашиваемые Ук
раиной в виде компенса
ции за вывод из эксплу
атации ЧАЭС, называ
ют шантажом. Причастно 
ли ваше ведомство к оп
ределению суммы компен
сации?

— Мы всегда называ
ли сумму — 4 — 6 мил
лиардов долларов. К дру
гим цифрам ни Госком- 
атом, ни вице-премьер 
Валерий Шмаров отно- 
шения не имеют. Я счи
таю, что Запад в конеч
ном итоге нам ничего не 

даст. Даже если страны 
«большой семерки» ре- 
шат выделить средства. 
Ведь уже решения при
нимались. Например, в 
рамках Лиссабонской ини
циативы. Эта истории 
длится с 1991 года. До 
сих пор мы ничего не 
полумили.

— О чем идет речь?

— СШ А заявили о вы
делении нам гаранта в 
12 миллионов долларов 
на повышение безопасно
сти АЭС. Моя позиция 
по диалогу с «большой 
семеркой» — закрытие 
ЧАЭС только после вво
да компенсирующих мо
щностей, «привязанных» 
к городу Славутичу.

«Цитаты последних
дней» подготовил 

Виктор ДЕМЕНЕВ.

На фото Валерия КУЗЕН- 
КОВА: с народными депу
татами Украины беседует 
генеральный директор ПО 
«ЧАЭС» Сергей ПАРАШИН 
(в центре).

Чернобыльская
АЭС: вчера,
сегодня...
А завтра?

Ведущий рубрики 
Виктор ДЕМ ЕНЕВ


